

Cataluña no es la Lliga

Con el mismo título precedente ha escrito el conde de Doña Marina un notable artículo en «El Correo Español». Estamos completamente de acuerdo con muchas de las apreciaciones que en él se contienen juzgando a Cataluña y a sus hombres. El ilustre escritor tradicionalista hace justicia a la región catalana reproduciendo las palabras en que de ella decía Cavanilles, que la tildan de turbulenta sin razón, y que se le manda con justicia y se tiene conianza en su hidalguía, se dejará gobernar mejor que pueblo alguno.

Es exacto ese juicio, y la verdad que en él se encierra suele, desgraciadamente, ser olvidada o desconocida. Equivocarse quienes se empeñan en no apreciar diferencias psicológicas entre Cataluña y las demás regiones españolas y en aplicarle normas y procedimientos idénticos. Esa uniformidad absoluta es incompatible con las variedades regionales, que a todos los órdenes de la vida se extienden, pugna con la realidad y la experiencia y es causa de yerros graves, funestos, en lo que una y otra vez se cae, sin embargo, con inconcebible contumacia.

A pesar del tiempo transcurrido—Cavanilles se refería al que precediera al Compromiso de Caspe—, sus observaciones sobre el alma catalana conservan ahora toda su verdad. Los problemas de Cataluña dejarían de ser tales en el momento en que gozara España de justicia y buen gobierno. Por el Cataluña admirablemente se dejaría mandar: se sentiría satisfecha; viviría tranquila.

En el caso contrario, perdurará la inquietud, ya crónica en el Principado; el ansia de mejoramiento y renovación que diversos hombres, a través de los años representaron, encarnaron y defendieron. ¿Quiénes son los que ahora por tal manera se identifican con el espíritu catalán? ¿Es la Lliga? No. Dice bien el conde de Doña Marina:

«Cataluña no es la Lliga. Tiene ese organismo la representación de un sector importantísimo de la opinión catalana; más, por derecha y por izquierda, existen núcleos políticos numerosos, con arraigo en la región, que disienten de la Lliga y aun la combaten con mayor ó menor empeño. Y diremos más,

utilizando recientes enseñanzas, por nosotros recogidas en la propia Cataluña: aun dentro de la misma agrupación regionalista existen elementos a quienes disgusta el proceder de sus directores, que, en los últimos tiempos, han acentuado el oportunismo exagerado y practista del partido, señalado en estas columnas como uno de sus vicios característicos, y en quienes suscita vivos recelos la actuación poco clara y un tanto desconcertante de las primeras figuras del catalanismo.»

Pero... con el mismo desapasionamiento que escribimos cuanto antecede, afirmamos que, en algunas ocasiones y en ciertos problemas, la Lliga se ha identificado con la opinión catalana; tras la Lliga, apoyándola y robusteciéndola, ha estado toda Cataluña. Es un hecho. La coincidencia se habrá producido por noble y espontánea identidad de las aspiraciones de la región y del partido, ó por la habilidad, el talento y la vista política de los hombres del catalanismo. Sea cualquiera la causa, el hecho es cierto, y sólo podrá desconocerlo ó negarlo quien padezca una total incompreensión de la política catalana.

¿Se da esta coincidencia con ocasión de la Asamblea del día 19? No lo sabemos; y no lo sabemos porque ignoramos qué fines persiguen los que intentan celebrar esa «reunión pública», como la ha llamado sencillamente el jefe del Gobierno.

Pero sean ó no una misma cosa en este momento Cataluña y sus hombres, la mera posibilidad de que así ocurra, debe hacernos meditar á todos: deben reflexionar principalmente quienes tienen especial y más riguroso deber de acertar en el examen de estos asuntos. Porque si estas consideraciones se desdennan, podría darse el caso, desgraciadísimo, de que un golpe político asestado á la Lliga Regionalista hiriese á toda Cataluña. Y no sería entonces el que se produce un día que afectara á una determinada agrupación política, sino á un pedazo de la Nación, a un miembro de España... tan necesitada de que su organismo entero se fortifique y de que se afiance aquella unidad que es inherente á todo ser que vive.

La cuestión del papel

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid, D. Miguel Moya, ha recibido el adjunto telegrama:

«BARCELONA 13.—Reunidos los gerentes y administradores de los periódicos de Barcelona, y enterados del acuerdo del Gobierno y de la firma del Real decreto, acuerdan testimoniar una vez más su agradecimiento por los trabajos efectuados por usted y el Sr. Luca de Tena para conseguir el crédito para el anticipo reembolsable del año 1917. «Las Noticias», «Diario de Barcelona», «Diluvio», «El Correo Catalán», «Publicidad», «Diario Mercantil», «Noticiero Universal», «Voz de Catalunya», «Diario del Comercio», «El Liberal», «La Tribuna», «El Progreso», «Poble Català», «Diario Gráfico», «Solidaridad Obrera», «La Lucha» y «El Tiempo.»

Como recordarán los lectores, el anticipo para el pago del papel, a que el despacho de los periódicos de Barcelona se refiere, es reembolsable, y ya se han comenzado á reembolsar las cantidades correspondientes. El auxilio, pues, concedido por el Gobierno á la Prensa es, en absoluto, de la misma especie que los prestados á otras industrias.

Que la aludida concesión no ha coartado la libertad fiscalizadora de la Prensa, salta á la vista con hechos notorios que lo demuestran. Pocas veces se han desarrollado contra los Gobiernos campañas tan enérgicas como las realizadas contra el Gabinete Romanones.

Nos asociamos con sincero entusiasmo á las manifestaciones de agradecimiento tributadas por los colegas de Barcelona á los Sres. Moya y Luca de Tena.

Del ilustre director de «A B C» fué la idea, y de él y del Sr. Moya la ejecución, que estuvo erizada de dificultades. Muchas se suscitaron cuando se gestionaba el primer crédito. No tantas, pero todavía numerosas se atravesaron mientras se procuró el segundo. Los Sres. Moya y Luca de Tena han desplegado hábil diplomacia y actividad intensa, no exenta de sinsabores.

Es de justicia que se le tributen públicamente agradecidos aplausos.

ITALIA POR DENTRO

La Cámara apoya al Gobierno

ROMA 13.—La Cámara, después de un patriótico discurso pronunciado por el señor Boselli, que fué objeto de largos y entusiásticos aplausos, aprobó, en votación nominal, por 273 votos en pro y 53 en contra, la siguiente Orden del día, aceptada por el Gobierno:

«La Cámara, después de oír las declaraciones del Gobierno, pasa á votar los decretos provisionales.»

Puestos á discusión éstos, fueron igualmente aprobados, levantándose acto seguido la sesión.

PARIS 13.—Interrogado el ministro de Hacienda de Italia, que se halla actualmente en París, reiteró las simpatías ardientes de su país para Francia, y expresó su confianza de que su estancia en la capital de Francia, en este momento histórico, contribuirá á estrechar los fraternales lazos que á ambas naciones unen.

Mostró su convencimiento de la victoria de los aliados, que se presenta ya, no sólo como cierta, sino relativamente próxima.

En tercera plana: LEYENDO PERIODICOS UN CINCUENTENARIO Charles Baudelaire "Las flores del mal" por RAFAEL ROTLLAN Un deber por A. MONEDERO UN VIAJE A MARRUECOS De Tetuán á Tánger El Fondac de Ain Yedida por GIRIGI VENTALLÓ En cuarta plana: NOTAS POLITICAS Dos periódicos catalanes suspendidos SITUACION INTERIOR Solución de la huelga metalúrgica en Bilbao En quinta plana: DEPORTES De "foot-ball"

Un acorazado inglés hundido

Hindenburg y Ludendorff llamados á Berlín

Se dice que Wilson prohibirá exportar algodón

AMERICA.—El Gobierno yanqui ha prohibido la exportación de metales, forrajes y sustancias alimenticias con destino á naciones neutrales.—Holanda y las naciones escandinavas protestan de esta prohibición.—Ha sido detenido el banquero alemán M. Rodolfo Reich.—Se prohibirá exportar algodón? EN RUSIA.—Las pérdidas de los rusos han sido grandísimas en los últimos ataques.—Los rusos apresaron el día 11 á diez oficiales y 850 soldados enemigos. BLOQUEO.—El acorazado inglés «Yanguard», de 19.600 toneladas, se ha hundido á causa de una explosión, salvándose 98 hombres, de los 870 que le tripulaban.—En Francia se eleva el precio del pan por disposición del Gobierno. VARIAS NOTICIAS.—Se desmiente oficialmente el rumor relativo á la dimisión del Canciller alemán.—Procedente de Estocolmo ha regresado á Suiza M. Roberto Grimm.—Los generales Hindenburg y Ludendorff han llegado á Berlín, llamados por el Kaiser.

LA DEFENSA NACIONAL

El factor moral

Plutarco cuenta que los lacedemonios comían un manjar que preferían á todos los demás que les servían en las comidas públicas. Un rey del Ponto, gastrónomo delicado, quiso conocer las propiedades, deliciosas del tal manjar, y para que le preparasen éste del modo más perfecto, compró un cocinero lacedemonio. Probó el rey el famoso guiso y gustoso lo encontró. «Príncipe, le dijo el cocinero, antes de comer este manjar es preciso haber hecho gimnasia á la lacedemonia y haberse bañado en el Eurotas.» La vida militar es manjar tan poco sabroso para algunos, que huyen de ella como del diablo; y si el rey del Ponto se prometía no volver á comer el guiso que tan poco de su gusto encontró, hay muchos españoles que, á su vez, hacen el firme propósito de no prestar servicios á su patria con las armas en la mano, y lo que se prometen lo cumplen... ¿Es de ahora este pecado; es peculiar á nosotros?...

En esa aquella época, en que el soldado traía aparejada una vida aventurera, no exenta de atractivos; cuando los peligros eran pocos y los gajes á cosechar más que las cuchilladas, el conde-duque de Olivares, en una carta que, en 14 de Julio de 1636, le dirigía al cardenal Infante D. Fernando, virrey de Flandes, se expresaba de este modo: «... Mire V. A. que no hemos tenido más que un honrado caballero que mandar al cabo de un año...» De aquí nació, acaso, la conocida frase «poner una pica en Flandes», que se emplea, como es sabido, para indicar que se ha salvado una dificultad poco menos que insuperable.

Y para que se vea que en todas partes cuecen habas, y en la vecina república francesa á calderadas, y como botón de muestra hané saber que, según datos publicados por el Estado Mayor francés, en la época de la revolución, en el siglo XVIII, de 12 á 15.000 hombres que el Departamento del Aisne debía concentrar en Guisa, apenas si una décima parte se incorporaron... Querían que se batieran por la libertad, la igualdad y la fraternidad, y nadie se había cuidado antes de hablarles de tan empingorotadas señoras... Apetaron en 1791 á la buena voluntad de los ciudadanos para que se incorporasen á filas, y al conceder en 28 de Diciembre de aquel año á todos los soldados voluntarios el derecho á volver á sus casas en determinada época, la medida dió resultados desastrosos. ¡La mayoría de los que se fueron no volvieron!... Para tragarle aquel indigesto manjar de la vida de campaña había que haber hecho antes gimnasia á la lacedemonia y bañarse en el Eurotas... Los legisladores de todos los países entienden hoy, y entienden bien, que cada hombre es una parte de la Patria á la que pertenecen, y que llegado el momento tiene aquél el deber de acudir á la defensa de su país ó a prestar su esfuerzo para realizar los ideales que su Patria se proponga... Haced una excursión por esos mundos de Dios; preguntad á los muchachos lo que es la Patria, y veréis lo que os responden...

Ya sé que me dirá que el oficial en el cuartel desempeña funciones pedagógicas para modelar el alma de los soldados, á lo que responderé que no es sabiendo ecuaciones, manejando tablas de logaritmos, conociendo la honorecía, etc., etc. (bagaje inútil las más de las veces, con el que se torturan inteligencias juveniles), como pueden hacerse forjadores de almas; y que dando de barato que el oficial, mozo imberbe, por lo general, pueda realizar el milagro de desempeñar funciones para las que nadie le preparó (que no es tarea fácil esta de la Pedagogía), se encontrará ya con un alma cristalizada, con una masa sobre la que resbalan las ideas. Duro es el acero; pero cuando sale líquido del horno, fácil es modelarlo. Dejád que se enfríe, que pierda su color de cereza, y á golpes de martillo y burlil no lograréis lo que

EN CHINA

Los realistas piden garantías para el Soberano

Combates á las puertas de Pekín

LONDRES 13.—De Pekín dicen al «Times» que aunque el general Tchang-Shu ha recibido seguridades de que él y sus partidarios tendrán la vida salva, se niegan á rendirse y piden garantías para la vida de su Soberano, mostrándose dispuestos á aceptar condiciones honorables. Declara que mantendrá el orden en el capital, si no es atacada. Estas peticiones son, sin embargo, incompatibles con las declaraciones del comandante de las tropas republicanas, en Pekín se cree que las tropas entrarán en el capital y tomarán posiciones favorables para sus operaciones. Las guardias de las Legaciones y el Cuerpo de voluntarios extranjeros están armá al brazo, como medida de precaución.

LONDRES 13.—Según un telegrama de Tien-Tsin al «Exchange Telegraph», ayer se iniciaron algunos combates en los mismos muros de Pekín.

LA GUERRA EN AFRICA

Tropas alemanas perseguidas

Nicaragua y sus acreedores

EL HAVRE 13.—Después de la captura del mayor Wittgenits, al Sur de Kalgua (Este africano), la columna alemana que mandaba se dirigió hacia el Norte; pero batida por nuestras defensas, tuvo que retirarse hacia el Este, refugiándose en Iconia, donde fué nuevamente encontrada por una de nuestras columnas. Los alemanes, después de viva batalla, intentaron marchar en dirección Oeste; pero fueron perseguidos por las tropas belgas que operan de concierto con las tropas británicas.

Una comisión examina los créditos de la República

Aumentó del comercio japonés en Egipto

DE ROMA

La enseñanza católica en el Japón

Un enviado extraordinario visitará al Papa

Elecciones en Inglaterra

LONDRES 13.—En las elecciones que acaban de celebrarse en el condado de Montinouth, el candidato de coalición Sir Garrost Thomas (liberal) ha sido elegido por 6.709 votos contra 227.

Carne de cañón

Las Cámaras francesas acaban de aprobar una ley que constituye un agravio para España, y probablemente le irrogará irreparables perjuicios. Al llamar sobre ella la atención pública, y especialmente la del Gobierno, no me impulsa el propósito de poner de manifiesto lo gratuito de la suposición que atribuye á determinado grupo de naciones beligerantes el móvil de la defensa del derecho y de la libertad de los pueblos, sino el deseo de procurar algún antídoto, antes de que el transcurso del tiempo lo haga irreparable, al daño que Francia ocasionará á España.

El Gobierno francés presentó á las Cámaras, y éstas la han aprobado recientemente, una ley por la que se declara que los hijos de padres extranjeros, nacidos en territorio francés, serán tenidos como ciudadanos de la república, si dentro de tres meses, a contar desde que cumplan dieciocho años, no hacen constar que repudian la ciudadanía francesa. Los jóvenes de dieciocho á veintinueve años deberán, según la ley en cuestión, dentro de los tres meses, contados de promulgada ésta, repudiar igualmente dicha nacionalidad, pues de no hacerlo así serán considerados como franceses.

Es lamentable, por lo que á nosotros respecta, que el Gobierno y el Parlamento franceses no hayan mostrado más de buen sentido y mejor memoria. Porque España celebró con Francia un Tratado, que lleva la fecha de 7 de Enero de 1862, vigente en la actualidad, según recordó la Real cédula de 31 de Enero de 1904, por cuyo art. 15 los hijos de padres españoles nacidos en Francia tienen la nacionalidad española mientras permanezcan bajo la patria potestad, y aun salidos de ésta, si son menores de edad, la conservan siempre que sus padres inscriban su nacimiento en el Registro consular. En este Convenio está basado el art. 18 del Código civil y el 8.º del Código francés. Asimismo se estimuló que al llegar el nacido á la mayor edad, ó estar emancipado al cumplir los dieciocho años, podría optar, dentro del término de doce meses, por la nacionalidad del nacimiento, repudiando la que corresponde á sus padres.

Y la nueva ley francesa, escarmentando lo convenido y barreando los preceptos de derecho expresados, despoja de la nacionalidad española á compatriotas nuestros, hijos de padres españoles nacidos en Francia é inscriptos en nuestros Consulados como tales, si desdichadamente repudian la nacionalidad francesa; repudiación además absolutamente innecesaria porque nunca han tenido ni aceptado esta última nacionalidad.

Las leyes nacionales acompañan y dependen al ciudadano sea cual fuere

DE INTERES NACIONAL

Regreso de Grimm á Suiza

BERNA 13.—Dice el «Berliner Tagewatch» que M. Roberto Grimm ha entrado ayer en Berna, procedente de Estocolmo.

LA MASONERIA

El rito escocés contra la Junta Máxima

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO ROMA 13.—La masonería del rito escocés se ha reunido en Roma y votado una orden, condenando la resolución de la Junta Máxima, ratificando la necesidad de intensificar la propaganda, confirmando y sosteniendo el carácter defensivo de la guerra italiana y su derecho á reunir bajo la soberanía de Italia todas las tierras irredentas.

La Asamblea mandó un saludo á los combatientes.

EL BLOQUEO

Sólo se salvaron 98 tripulantes "Vanguard"

PARIS 13.—La semana que ha terminado el día 8 de Julio, a media noche, da el resultado siguiente: Entradas y salidas de buques mercantes de todas las nacionalidades, de más de cien toneladas en bruto, de los puertos franceses, exceptuando los barcos de pesca y de cabotaje local: entradas, 1.067; salidas, 1.009.

LONDRES 13.—De Estocolmo dicen que los submarinos operan en el golfo de Bosnia, y que todos los parajes marítimos y rutas de Finlandia están infectados de sumergibles, cuyos ataques causan daños graves a la industria pesquera de Suecia.

PARIS (torre Eiffel) 13.—Navegantes, atención! Un buque corsario se ha señalado el 8 de Julio, a las ocho horas, a 45° N. y 22° O.

LONDRES 13.—El Almirantazgo británico anuncia la pérdida del buque de guerra "Vanguard" a causa de una explosión mientras estaba anclado.

El Almirantazgo también anuncia que los aviadores navales verificaron incursiones contra objetivos militares en Varsenverre, Saint-Denis, Westren, Ghistelles y las líneas ferroviarias de Ostende y la central eléctrica.

También atacamos con el fuego de nuestras ametralladoras en los aviones, a línea ferroviaria de Zarren, y en Saint-Denis Westren fué bombardeado un tren. Se produjeron grandes explosiones en la estación de Ostende y en los depósitos ferroviarios de Varsenverre, que fueron seguidas por intensos incendios.

Se lanzaron varias toneladas de bombas. Todos nuestros aparatos regresaron indemnes.

NOTA.—Acorazado "Vanguard", botado en Febrero de 1909; eslora, 152,4 metros; manga, 25,6; calado, 8,2; armamento, 10 cañones de 30,5 y 50 de calibre; dos tubos lanzatorpedos; velocidad, 22,1 nudos; tripulación, 870 hombres; desplazamiento, 19.600 toneladas.

EN LOS BALKANES

Incursión contra las posiciones británicas

PARIS 13.—Comunicado del Ejército de Oriente.—El enemigo ha intentado hacer una incursión contra las posiciones británicas cerca de Popovo, al Este del lago Doiran.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 13 (3 tarde).—Frente macedónico.—Al Este del Nidze Platinia, un avance búlgaro dado con éxito, desvirtuó contraataques locales serbios, que se malograron.

EN EL AIRE

Intensidad de la lucha en el frente inglés

PARIS 13 (oficial).—En el período del 8 al 10 de Julio, diez aviones alemanes han sido derribados en el frente francés, de los cuales ocho a raíz de combates aéreos y dos por el fuego de las ametralladoras.

CARNARVON 13.—En la noche del 12 de Julio verificamos de nuevo nuevas incursiones aéreas de bombardeo contra los ferrocarriles, estaciones y depósitos del enemigo.

Los combates, que resultaron en su mayoría a nuestro favor, fueron los más violentos que se han registrado desde principios de la guerra.

Un destacamento de fuerzas de exploradores al Sur de Castagnavizza trajo dos cañoncitos de trinchera enemigos a nuestras líneas.

DE RUSIA

Sangrientas bajas de las tropas moscovitas

Algunas compañías quedaron reducidas a 30 hombres

KOENIGSWUSTERHAUSEN 13 (3 tarde).—Teatro oriental de la guerra. Frente de Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Hubo gran actividad entre los dos bandos a orillas del Duena, cerca de Smorgon y a orillas del Schtschura. También al Oeste de Luck revivió la actividad a consecuencia de avances exploradores dados por nuestras tropas: Al Sur del Dniester, se malograron en varios puntos de la línea de Lomnica ataques rusos. En el frente de Ejército del Archiducado José y en el grupo del mariscal von Mackensen, avanzaron, después de intenso fuego, varias veces destacamentos de exploradores enemigos contra nuestras posiciones. Fueron rechazados en toda la línea.

PETROGRADO 13 (oficial).—Frente occidental.—En la jornada de ayer continuaron las operaciones a orillas de los ríos Dniester y Lomnitza.

Después de obstinados y sangrientos combates fué desalojado el enemigo de la ciudad de Kalusz, que fué ocupado por nuestras tropas.

Al Oeste de Bogorodtchany, en el frente Grabuvka Rassalna Krivitch, el enemigo, aprovechándose de los accidentes del terreno, dificulta nuestra ofensiva.

NAUEN 13.—Del 1 al 10 de Julio han sido hechos en los sectores de Brzezany y Zborov 1.900 prisioneros rusos, entre ellos, 22 oficiales.

El relativamente reducido número de prisioneros es una pauta de las enormes pérdidas sangrientas de los rusos, que fueron segados por filas enteras, alcanzando sólo en raros casos las líneas adversarias.

Algunas compañías, según noticias del frente, han quedado reducidas por el fuego a 30 ó 50 hombres.

Especialmente graves han sido las bajas de la tercera división de Transam.

En numerosas divisiones del ejército ruso causa estragos el escorbuto.

Antes de ser empleadas, se les prometió a las tropas que irían a posiciones tranquilas y no tendrían que atacar.

POLDHU (Londres) 13.—Parte oficial ruso.—Durante las batallas del día 11 de Julio, los rusos apresaron a 10 oficiales y 850 soldados, especialmente alemanes. También cogieron cinco cañones de grueso calibre y 10 ametralladoras.

PETROGRADO 13.—La batalla rusa de Halez ha sido ayudada por presencia de automóviles blindados ingleses y belgas, aviajores franceses, regimientos silvacos y el Cuerpo especial de polacos.

Los oficiales ingleses declaran que los rusos se batieron valerosamente.

Los automóviles ingleses protegieron eficazmente el flanco izquierdo de la división a la que estaban asignados y soportaron los ataques contra las trincheras enemigas. En una sola mañana dichos «autos» salieron al ataque ocho veces.

Uno de los soldados ingleses llamado Macferlane, herido durante una reparación bajo el fuego del enemigo, ha sido propuesto para la cruz de Oro de los soldados, y será el primer soldado inglés a conseguirla.

DE ITALIA

Los austriacos pierden dos cañones de trinchera

COLTANO 13 (4 t.).—Ambas Artillerías estuvieron muy activas ayer. La nuestra dispersó columnas de Infantería en marcha, en Piazza Podrázco (valle de Travignolo), y también estorbó el movimiento de camiones en el valle de Idria.

La Artillería enemiga disparó varias veces sobre nuestros hospitales de Specochieri, en el valle de Arsa, a pesar de que ostenta de un modo muy visible las señales convencionales.

Una de nuestras audaces patrullas de exploradores hizo irrupción en un puesto enemigo en la región de Sief (Alto Cordevole), y puso en fuga a sus ocupantes.

Un destacamento de fuerzas de exploradores al Sur de Castagnavizza trajo dos cañoncitos de trinchera enemigos a nuestras líneas.

EN LA INDIA INGLESA

Las tropas británicas luchan con los indígenas

CARNARVON (Londres) 13.—El vice-Rey de la India ha sido recibido por el secretario de Estado por Italia: El curso de las operaciones contra los llahsuds ha sido satisfactorio. La tribu ha aceptado ahora en su totalidad las condiciones del Gobierno, y ha entregado ya gran cantidad de fusiles; condición que pusimos como condición de paz. Han sido entregados los rehenes exigidos hasta la completa entrega de armas. Durante estas operaciones nuestras fuerzas permanecieron sin ser molestadas en su campamento del valle de Shihur, donde permanecerán hasta que se llegue a la terminación del arreglo. A pesar del calor, el estado sanitario de las tropas es satisfactorio.

¿Se prohibirá exportar algodón?

Protesta de Holanda y los escandinavos. La carestía de fletes

LONDRES 13.—M. Balfour, secretario de Estado del Ministerio de Negocios Extranjeros, ha recibido hoy un mensaje del vecindario de Londres felicitándole por el éxito de sumisión en los Estados Unidos.

La recepción tuvo lugar en Guid Hall. El embajador de Norteamérica, el gobernador militar de Londres, M. Walterlong, y gran número de colegas de M. Balfour asistieron a la ceremonia.

El secretario declaró que se mostraba orgulloso de haber podido hacer algo bueno, dentro de su misión, por la causa de los aliados; pero que la Nación americana, hasta el momento actual, había hecho muy poco en comparación con lo que le quedaba que hacer.

Los americanos—dijo—no han entrado en la guerra con fines egoístas, pues ni aun la colonia alemana ha podido afirmar que América desease territorios.

El valor moral que nos presta el concurso de los Estados Unidos es inmenso.

Habló luego el orador del contraste entre la actitud de Alemania al comenzar la guerra y su actitud de hoy.

Si queréis saber el espíritu que animaba al pueblo alemán al comenzar la guerra y durante los primeros meses del conflicto—pragmático—, no leáis los periódicos alemanes de hoy en día; leed los de 1914 y veréis las predicciones alemanas. En ellos veréis los fines de guerra que perseguía el enemigo en su lenguaje metafórico.

En aquellos primeros tiempos se seguían las ideas exteriorizadas por Bernhardi de que Alemania debía serlo todo ó nada. Porque según ellos, la civilización alemana era incomparablemente superior a la civilización mediocre de los estados que ella consideraba sus rivales.

M. Balfour habló de la cuestión de las anexiones de que por aquella época también habló el idealismo alemán.

Era indudable que, una vez apoderarse de las colonias de otros pueblos.

Aun recordamos la oferta hecha por Alemania a la Gran Bretaña en fin de Julio de 1914, cuando aun dudaba de ver a nuestro país intervenir en el conflicto.

Guillermo II ofreció la garantía de que no se apoderaría de ninguna parte de territorio francés, ni de otro de Europa, a condición de que le dejásemos apoderarse de algunas colonias francesas; pero Sir Edward Grey contestó a esta proposición como ella se merecía.

Dijo luego el secretario que la arrogancia alemana, unida a la barbarie de que ha hecho alarde, ha hecho que el

RUSIA POR DENTRO

Las tropas de Ucrania no toman parte en la ofensiva

NAUEN 13.—Según comunica la Agencia telegráfica de Petrogrado, una delegación del Consejo de obreros y soldados se dirigió, con Tchuidze a la cabeza, después de celebrada una sesión secreta con el Gobierno provisional, a Helsingfors, para allí estudiar la situación y aclarar los problemas que se refieren a las relaciones recíprocas entre Rusia y Finlandia.

En vista de la modificación del Ejército, según los principios democráticos, ha acordado agregar a cada Comandancia Suprema un comisario militar del Gobierno, no quien será nombrado por el Gobierno, de acuerdo con el comandante en jefe, y habrá de solucionar, según disposición del ministro de la Guerra, toda cuestión política que surja en el Ejército y en la Marina, de un modo equitativo.

NAUEN 13.—Comunican de Haparanda que las tropas de la Ucrania se han negado a tomar parte en la ofensiva de Kerensky.

Se asegura que 5.000 soldados ocupan la importante estación ferroviaria de Kire, tratando de persuadir a otros soldados de que se negasen también a partir para el frente.

FRANCIA POR DENTRO

Se sube el precio del pan

PARIS 13.—El Consejo de ministros ha aprobado un decreto elevando a 50 francos el precio del trigo de la próxima cosecha.

El decreto limita la subida del pan, que por esa causa resultará cinco céntimos en kilo.

La diferencia que resulte entre el precio del trigo y el de venta del pan será abonada por el Gobierno a los panaderos.

LA QUESTION IRLANDESA

Contra la soberanía de Inglaterra

NAUEN 13.—El jefe de los simfiners, Valera, elegido para la Cámara de los Comunes inglesa, ha declarado que el pueblo irlandés se ha puesto definitivamente al lado de los revolucionarios simfiners, que combaten la soberanía de Inglaterra en Irlanda, aspirando a la completa independencia de la nación irlandesa y a la creación de la República de Irlanda.

AMERICA EN LA GUERRA

Se aplazan las sesiones del Reichstag

No ha dimitido el Canciller

ZURICH 13.—El «Diario de la Noche», de Berlín, dice que en la reunión de ministros prusianos celebrada ayer dimitieron los cinco siguientes: conde de Schorlemer, von Breitenbach, Lobe, Basier y von Troch, ministro de Cultos este último.

En la fracción del centro del Reichstag hubo viva discusión en cuanto a la situación del partido con respecto a la proposición Erzberger. La discusión fué muy empeñada, y parece inminente se produzcan escisiones en el partido. El presidente de la fracción, doctor Spahn, sufrió tal disgusto, que se desvaneció, y según algunos informados, la discusión hizo tal mella en su ánimo, que le produjo un ataque cerebral.

ZURICH 13.—En despacho oficial de Berlín dicen que ayer se reunió allí el Consejo de la Corona, presidido por el Kronprinz.

NAUEN 13.—Por orden del Emperador alemán, han llegado a Berlín el mariscal Von Hindenburg y el general Ludendorff, el viernes por la mañana.

LONDRES 13.—Según telegrama de Amsterdam a la Agencia Reuter, se desmiente oficialmente el rumor relativo a la dimisión del Canciller del imperio.

NAUEN 13.—El Consejo de decanos del Reichstag acordó el viernes aplazar las sesiones una vez despachada la orden del día.

El presidente queda autorizado para convocar la próxima sesión, la que, sin embargo, no deberá tener lugar antes del jueves.

La presidencia del partido conservador publica una declaración al decreto real referente al problema electoral de Prusia, diciendo que el partido conservador no puede reconocer que la medida proyectada haya sido exigida por las experiencias de la guerra.

ALEMANIA POR DENTRO

Wilson quiere justificarse

Lo que se prohíbe exportar

La Embajada de los Estados Unidos nos ha remitido la Nota siguiente para su publicación.

«Al publicar una proclama para atender, en interés de la seguridad pública, a la administración por autorización de las exportaciones americanas, el presidente hace la siguiente modificación: «Al supeditar la exportación, por medio de autorizaciones, de ciertos artículos de primera necesidad, de los Estados Unidos, el Gobierno tiene primera y principalmente la mira del mejoramiento de la situación alimenticia que se ha originado, ó que es probable que se origine en nuestro propio país antes de la cosecha próxima.

No sólo es la conservación de nuestros abastecimientos de artículos alimenticios y forrajes un asunto que vitalmente interesa a nuestro pueblo, sino que la retención de una cantidad prudencial de materias primeras es esencial para nuestro programa de construcción militar y naval y para la continuación de las actividades domésticas de nuestro país.

Por tanto, de la misma manera protegeremos toda clase de abastecimientos de importancia fundamental. Es evidentemente el deber de los Estados Unidos al separar cualquier cantidad de productos en exceso de nuestras necesidades domésticas, considerar primeramente las necesidades de todas las naciones que tienen participación en la guerra en contra de los Imperios centrales.

Con respecto a las naciones neutrales también reconocemos, sin embargo, nuestro deber, no queriendo el Gobierno presentar obstáculo alguno.

Por el contrario, desea y piensa cooperar, por todos los medios razonables y equitativos, con ellos en su difícil empresa de añadir de nuestro excedente, disponible a su abastecimiento doméstico y de atender a sus más esenciales déficits.

Al considerar los déficits de sustancias alimenticias, el Gobierno sólo piensa cumplir su manifiesta obligación, asegurándose de que los neutrales manejen económicamente sus recursos propios y que sus existencias no quedarán a disposición del enemigo, ni directa ni indirectamente. Woodrow Wilson.»

La proclama hecha por acta del Congreso de Junio, después de repetir la ley, manifiesta igualmente: «Nuestro deber a la seguridad pública reclama que debe impedirse que el auxilio llegue a manos del enemigo.

Yo, Woodrow Wilson, Presidente de los Estados Unidos, proclamo a todos los que la presente vieren y entendieren que, excepto en la época ó épocas y bajo las condiciones que el presidente tenga a bien dictar, ó hasta que de otra forma sea ordenado por el presidente ó el Congreso, queda prohibida, a contar desde el día 15 de Julio, la exportación de los Estados Unidos y de sus posesiones territoriales (a todos los aliados, neutrales y países beligerantes) de los siguientes artículos, a saber: cok carbón, combustibles, aceites, petróleo y gasolina; granos, harina y alimentos procedentes de ellas forrajes y pienso; carnes y grasas; hierro—en lingotes, aceros, planchas para barcos, hierro viejo, acero viejo; ferromagnesio, fertilizadores, armas, municiones y explosivos.»

La proclamación añade que los órdenes y reglamentos serán dictados por el secretario de Comercio, por quien se facilitarán las licencias de exportación.

Al mismo tiempo el secretario de Comercio anuncia el procedimiento necesario para obtener licencias.

Las solicitudes deben hacerse al departamento de Comercio ó dependencias del mismo por todo el país.

Las solicitudes para licencias deben consignar la cantidad, descripción de los artículos y nombres del consignador ó consignataria.

DE FRANCIA

Los germanos conquistan una línea de trincheras

Violentas luchas en Flandes

KOENIGSWUSTERHAUSEN 13 (3 tarde).—Teatro occidental de la guerra.—Frente de Ejército del Príncipe heredero Ruprecht.—En el frente de Flandes y del Artois, hubo intensa lucha en varios sectores, con buena visibilidad. Rechazamos avances enemigos al Este de Nieuport, al Sureste de Iprés, cerca de Hulluch, y al Sur del Scarpe.

Cuerpo de Ejército del Príncipe heredero alemán.—De nuevo aumentó la intensidad de la Artillería en la Champagne occidental. También en la orilla izquierda del Mosa, el fuego adquirió al anochecer gran violencia. En la altura 304, destacamentos de asalto nuestros se apoderaron de nuevo, con gran brío, de las trincheras que el enemigo había logrado recuperar el 3 de Julio.

Fué mermada la dotación, y nos llevamos a un prisionero. Las posiciones ganadas por nosotros en los combates del 28 de Junio, en una anchura de cuatro kilómetros, inclusive las avanzadas, han vuelto enteramente a nuestras manos. A pesar de una intensa contraofensiva, un avance explorador cerca de Prunay nos dió un cierto número de prisioneros y botín.

Cuerpo de Ejército del duque Albrecht.—No ha cambiado la situación. A raíz de numerosos combates aéreos los enemigos perdieron 17 aparatos, y otros dos por fuego antiaéreo. El primer teniente von Tutschek, que derribó el 12 de Julio dos aviajores enemigos, el 12 de Julio dos aviones enemigos, alvó, su 16 victoria aérea.

PARIS (Torre Eiffel) 13 (3 t.).—Durante la noche hubo actividad de ambas Artillerías, especialmente en la región de San Quintín, del Pantheon y en las dos orillas del Mosa.

Golpes de mano del enemigo al Este del saliente de los Martirios, del bosque de Vidaleit, en la cota 304 y en el bosque de Courieres fueron rechazados por el fuego nuestro.

PARIS (Torre Eiffel) 13 (11 n.).—Acciones de artillería bastante violentas en las regiones al Sureste de San Quintín y al Norte de Filain, especialmente cerca de la Royere.

Las dos artillerías han demostrado igual actividad en Argonne y sobre las dos orillas del Mosa.

Hoy los alemanes han bombardeado violentamente Reims.

Mil seiscientos proyectiles cayeron sobre la ciudad.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 13 (11 noche) (oficial).—Continúa la creciente actividad de la artillería en la Champagne occidental.

NAUEN 13.—Aun no ha podido ser detallado el botín procedente del victorioso avance de la infantería de Marina alemana el día 10 entre la costa y la carretera de Nieuport a Lombartzyde, porque las posiciones enemigas están en parte completamente arrasadas por la acción de la artillería alemana.

Hasta hoy se han recogido 36 ametralladoras, 13 lanzaminas y un cañón revólver. Las posiciones conquistadas fueron el día 11 por la mañana violentamente bombardeadas por los ingleses, disminuyendo la intensidad del fuego por la tarde, para, por la noche, llegar de nuevo a diversas violentas ráfagas de fuego.

En el ataque mencionado fueron relativamente muy escasas las pérdidas alemanas.

CARNARVON 13.—Parte oficial británico de las 9,15 de la noche.—Destacamentos enemigos que intentaron aproximarse a nuestras líneas, en la madrugada de hoy, al oeste de Ouent, fueron dispersadas y rechazadas por nuestro fuego.

13. MONTERA, 13.—MADRID JOYERIA, PLATERIA Y RELOJERIA Viuda de Castro López Antes López Hermanos. Casa fundada en 1887. Teléfono 4.305. Acreditada por sus precios y novedades. MADRID.—13. MONTERA, 13 EN PORTUGAL

Se suspenden las garantías constitucionales

LISBOA 13.—El Congreso se reunió en sesión pública, ocupándose de los acontecimientos de ayer, incluso de la suspensión de las garantías constitucionales. El orden sigue manteniéndose.

AL CERRAR

Navarra no se adhiere

BILBAO 14 (m.).—La Diputación foral de Navarra ha decidido no asociarse a las gestiones de las demás Diputaciones vascas, en atención a las circunstancias notoriamente difíciles que atraviesa la Patria, que inducen a aquella provincia a aplazar todas las demandas sobre la autonomía, sin perjuicio de formularla ante los Poderes públicos cuando Navarra lo estime conveniente.

Navarra no deja por esto—dice la nota facilitada a la Prensa—abandonadas ni un momento las aspiraciones de las provincias hermanas.

# Charles Baudelaire

## “LAS FLORES DEL MAL”

¿Por qué consagramos estas líneas a M. Baudelaire?

¿Por qué actualmente se celebra el cincuentenario de su óbito?

¡No! La literatura del autor de «Les fleurs du mal» es de condición que Ferdinand Brunetiere la motejó justamente de «sinfames», ofensiva en el mismo grado contra la moral y contra el buen gusto. Opino que Brunetiere, Caquet y Fontmartin, los grandes enemigos de Pierre-Charles, si no acertaron al juzgar al «poeta», acertaron al condenar su «obra». Opino que, por el contrario, Gauthier y Gide, sus entusiastas panegiristas, si no acertaron al alabar la «obra», acertaron al ponderar al poeta. Con cuatro renglones, doliéndome de que artista tan admirablemente dotado hiciera tan lamentable uso de su talento, habría subrayado sencillamente la fecha del cincuentenario.

Pero es así que consciente ó inconscientemente, los poetas y novelistas españoles contemporáneos rinden tributo al baudelaírismo.

¿Qué es la atracción malsana por lo escarpado, por lo feo, por lo sucio, por las monstruosidades físicas y morales que domina a Antonio de Hoyos Vinent, uno de nuestros novelistas más fecundos, más leídos y más peligrosos; qué es sino baudelaírismo?

¿Qué es la ostentación de inmoralidad, la creencia axiomática de que el placer y la belleza residen en el pecado, en el vicio, tan corriente en nuestros poetas Carrere, Villaspesa, Lloret, etcétera; pero algunos de nuestros críticos, que á lo simplemente «no immoral» acusan de «noño»; qué es sino baudelaírismo?

¿He ahí la actualidad de la figura de Baudelaire entre nosotros? Murió el año 67. A principios del siglo que corre, Eduardo Matquina tradujo «Las flores del mal». Y ¡nunca hubo en España tantos discípulos del poeta francés excéntrico, infantil, podrido y místico á la par, como ahora.

Treinta y siete años contaba cuando aún no era conocido en Francia. Había borrado el alma algunos artículos de crítica (de crítica de arte en su mayor número), que no le dieron notoriedad. Mas en 1857 publicó un volumen de poesías titulado «Les fleurs du mal», y desde entonces su apellido lleva adunado los epítetos más encomiásticos ó los más demigrantes. Apenas Paul Bourget, en sus «Essais de Psychologie contemporaine», se coloca en su justo medio y diferencia entre el literato y su literatura.

Paradojas líricas, ensueños de alucinado, ramas de flores nauseabundas, mancha de coloridos chillones y centón de imágenes horribles y aun de nuecas satíricas, son, ciertamente, el contenido específcamente de los versos de Baudelaire. Para él el mundo físico y el espiritual se hallan pobrados de realidades gigantescas, de corrupciones extrañas, de perversidades malditas, de todos los matices del sufrimiento, de la maldad y del vicio. Las plantas de sus jardines son mortíferas y exhalan un perfume pectilente. En las fontanas sus prados bullen aguas venenosas, y no es posible inclinarse sobre su cristal sin ver la pálida y medrosa figura de un espectro. La vida es un tejido de sarcasmos funebres, arrojados á la cara del hombre. El amor se degrada necesariamente hasta no complacerse sino en el estiércol y en la sangre.

La composición «Une charogne» caracteriza energicamente la manera de Baudelaire. En treinta y seis versos de factura impecable ha descrito los despojos de un animal muerto, sin perder ni una minucia repugnante, con un graficismo que asusta. Se ve... se huele y se palpa la corrupción hasta influir perniciosamente en el estómago. Entonces es cuando en vivazón desconcertante se dirige á su prometida y le dice:

—Y sin embargo, un día tú serás semejante á esta horrra, á esta coqueja, ¡oh, luz de mis ojos, estrella de mi camino, ángel mío, mi amor, mi de las Gracias!...

La obsesión de la muerte no abandona jamás á Baudelaire. Por desgracia, no asiste la razón á Andre Gide cuando afirma que el desdichado vate cumplía el consejo bíblico «Memorare novissima tua et in aeternum non peccabis», acuérdate de tus novísimas ó postimerías y no pecarás nunca. ¡No! Baudelaire se deleitaba en la pintura del contraste entre la muerte y la vida. Y en este sentido se despeñó en aberraciones (pensemos piadosamente que sólo de palabras no sentidas) que la pluma se resiste á especificar.

Así es la literatura, la modalidad artística de Baudelaire, que hoy resurge en España. Así es, y por ende, todas las excreciones nos parecen débiles para lanzarlas contra ella.

Aun concretándonos al aspecto estético puramente, la apoteosis de Baudelaire, á que asisten ahora los franceses, constituye una exageración, un error.

Como Vigny, como Lamartine, como Victor Hugo, como tantos otros poetas del siglo XIX, Baudelaire es muy desigual. Escribe composiciones dignas de un gran poeta, y versos propios de una retórica de pensionado. Y por lo que mira á la enjundia y concepciones de sus poesías, abundan en ellas el esnobismo, el ansia de notoriedad y una satanismo pueril, más que la convicción profunda y razonada... mal razonada ¡claro es!

Lamarle pensador es tan disparatado como sostener que es el Shelley ó el Keats francés, sin advertir que la ideología de estos dos notables literatos ingleses se opone diametralmente á la de Baudelaire.

El hombre en Baudelaire, como en tantos otros, vale más que sus obras. Durase que en la creación de esta colaboración sólo sus defectos...

se muestra no ya religioso, ascético. Su vida fue una realización perfecta de la copia de Campoamor:

Pecar, hacer penitencia. Y luego... ¡puebla á empezar!...

Se contó entre los enemigos del laicismo de la enseñanza en un artículo cuyo epígrafe es: «L'Ecole païenne», y escribió otros varios contra el liberalismo y los republicanos. P. Sorel, por esta causa, dice que «en el fondo de este poeta novador había un sedimento de filisteo y de sacristán». Bourget, en cambio, lo juzga muy pecador; pero sincero, creyente y aun con inquietudes ascéticas y sentimentalidades místicas...

Es un laberinto, tan complicadamente sinuoso y oscuro é inextricable, el corazón humano!...

De todas suertes, urge atravesarse contra la invasión baudelaírica...

RAFAEL ROTLLAN

Willaza Píjase esta rica agua en hoteles, cafés y restaurantes. Representación: Bolsa, 10. T. 4.639.

DE CORUÑA

## Fiesta regionalista

LA CORUÑA 13.—La Sociedad regional «Cantigas da terra» ha dado el primer concierto de la serie que prepara en el teatro de Rosalía de Castro.

El coliseo aparecía brillantísimo. Cantóse un himno á Galicia, habiéndose recitado monólogos y diálogos.

También cantaron los coros populares sobre asuntos netamente de la región.

El decorado y la indumentaria de los actores era del propio carácter regionalista.

Diéronse calurosos aplausos y vivas á Galicia.

El himno á Galicia fué escuchado de pie por la concurrencia.

El festival ha agradado muchísimo, y en breve se repetirá.

La Sociedad «Cantigas da terra» se propone realizar una excursión por la región gallega.

# leyendo periódicos

Comentando la sesión de la Cámara francesa.

LE TEMPS

«El castigo de los culpables sólo proporciona á los soldados sometidos á los rigores del Código militar una satisfacción negativa. Es preciso ocuparse de ellos y de su bienestar. Es preciso mantener las promesas que se les han hecho. Es preciso concederles licencias y descanso. Es preciso defender la salud de su cuerpo contra el alcoholismo y la salud de su alma contra la propaganda pacifista.

Sobre esta grave cuestión ha estado M. Painlevé muy categórico y muy enérgico denunciando la trampa que se nos preparaba por ciertas sugestiones deleteresas.»

LA LIBERTE

«Lo que reprochamos al ministro es haber permitido desarrollarse libremente la propaganda pacifista hasta la provocación y haber ignorado la obra de desmoralización y de defecación emprendida por ciudadanos sin honor, ligeramente cubiertos por cierto pretexto de opinión ó por extranjeros amparados por obscuras influencias.»

L'HUMANITE

«Que el Gobierno castigue sin piedad á los culpables, pero que se guarde de generalizar, dando lugar á falsas interpretaciones. ¿Qué mejor hay para esto?

Luz, mucha luz, sin temor á su crudeza.»

LE JOURNAL DES DEBATS

«La verdadera propaganda pacifista—en el mal sentido de la palabra—, la verdadera temible, es la propaganda rastrea, pérdida, solapada que no se formula en un artículo, sino que se hace deducir de una manera calculada al presentar y relatar los hechos para desmoralizar los espíritus y acobardar los corazones. A una campaña de ese género se refieren las revelaciones hechas en la Cámara por M. Ribot, concuerntes á un periódico—el «Bonnet Rouge», puesto que todo el mundo lo ha nombrado ya—cuyas tendencias no eran un misterio para nadie. ¿De dónde recibe el dinero? No nos preguntáramos. Ya se sabe, por fin... Un cheque revelador, cogido en la frontera... Cuando la justicia haya hecho su obra, nos permitiremos decir el resto.»

Nuevos aeroplanos alemanes.

LE TEMPS

«Para las expediciones aéreas á gran distancia parece que los alemanes han renunciado á los zeppelins y emplean aviones de una fuerza mayor que los empleados hasta ahora, capaces de transportar considerables masas de explosivos. Por una coincidencia feliz, la «Gazette de Lausanne» señala, en un reciente artículo titulado «Los levitantes del aire», la última invención de la aviación de guerra alemana, el gran biplano llamado «Ghotos». Tiene 29,30 metros de envergadura y 12,50 metros de longitud. Está provisto de dos motores «Mercedes» de una fuerza de 520 caballos y de dos hélices, colocadas en la parte posterior, como en algunos aviones franceses.»

Patriotismo.

EXCELSIOR

«¡X hoy día nos quejamos! Murmuramos de que el pan de París es esto y es aquello; no es esto ni es aquello... ¿Qué dijáramos si tuviésemos que comer el pan de Clermont?

«En Clermont, los panaderos han recibido trigo exótico mezclado con... nalfalina! No creemos que esa mezcla, un tanto imprevista, haya sido decretada por el Gobierno. Todo el mundo sabe que en las bodegas de los barcos se producen con frecuencia mezclas de toda especie; y los golpes de mar son tan caprichosos como los ministros de Estado.

«Los panaderos de Clermont no se avergonzaron de que había nalfalina mezclada con el trigo; molieron el conjunto; la harina era más blanca y el pan también.

«Sin embargo, este pan es perfectamente malo, y lo más hermoso es que los habitantes de Clermont se resignan á comerlo... por patriotismo. desde luego, y después, porque les han asegurado que la nalfalina, tomada en pequeñas dosis, constituye un alimento muy sano y es, además, un antiséptico que no puede perjudicar...

Según las últimas noticias, en efecto, no ha muerto ningún consumidor.»

Hablémos claro.

L'HUMANITE

(Luis Dubreuilh):

# No habrá Asamblea de Municipios

SERVICIO TELEFÓNICO

BILBAO 13.—En el Ayuntamiento se ha discutido la moción de los republicanos, pidiendo se invite á todos los Ayuntamientos de Vizcaya á una Asamblea, que se celebrará en Bilbao, con objeto de concretar los temas municipales que exijan una solución más inmediata, y pedir á las Diputaciones que concedan una autonomía municipal más amplia.

Defendió la moción el Sr. Otazna. El Sr. Llona, jaimista, se mostró partidario de la moción; pero entendiendo que debía aplazarse el acuerdo hasta que las Diputaciones resuelvan los proyectos de autonomía regional, que están estudiando.

El nacionalista Sr. Orueña entiende que la proposición no debe discutirse, para no entorpecer la labor de las Diputaciones.

El Sr. Carretero, en nombre de los socialistas, apoya la proposición, y dice que su partido no espera nada de las Diputaciones.

El Sr. Otazna acusa á los nacionalistas porque éstos iniciaron un movimiento separatista.

Estas palabras provocaron un gran escándalo. La moción fué desechada por mayoría de votos.

El Sr. Otazna denuncia que en la próxima sesión pedirá el nombramiento de una Comisión, para que vaya á Madrid á denunciar que el movimiento de las Diputaciones es separatista.

Hubo nuevo escándalo, y se levantó la sesión.

En la Diputación se han reunido los facultativos titulares de Vizcaya, discutiéndose las bases para la reglamentación del Cuerpo de facultativos de la provincia.

PAMPLONA 13.—A las seis y media de la tarde ha caído fuerte lluvia, acompañada de truenos y relámpagos.

En la capital no ha causado el tormenta ningún daño; pero se teme que haya causado muchos en los campos de las cercanías.

A las cuatro de la tarde ha celebrado una nueva sesión la Diputación Provincial, sin que se haya facilitado nota oficiosa de los acuerdos.

Aceite ricin HOHR

Puro y sin gusto en frascos de 30 gramos. LABORATORIO «HOHR».—CADIZ

# De Tetuán á Tánger

## EL FONDAC DE AIN YEDIDA

Dejando para más adelante tratar de otros interesantes aspectos que se refieren á Tetuán, continuemos hoy el relato de nuestro viaje, dedicando esta crónica á la etapa culminante de la travesía de Tetuán á Tánger, pasando por el Fondac. Desde hace muchos años ningún periodista español recorrió en toda su extensión este trayecto; hoy mismo, á pesar de la normalidad que reina en nuestra zona de proyectado no resulta empresa fácil. Sin un gran empeño por nuestra parte, sin las bondadosas deferencias del general Jordana y la predilección con que nos ha favorecido el xerif Raisuni, seguramente se habrían frustrado nuestros deseos. No incluimos entre estos inconvenientes el de las molestias que supone la expedición; son setenta y seis kilómetros de mal camino que hay que recorrer á caballo y en una jornada de sol á sol; setenta y seis kilómetros, por montes y breñas; el jinete ha de tener probada resistencia y el caballo ha de ser muy bueno.

Procuramos allanar, sin embargo, todos los obstáculos haciendo algo de tripas corazón porque en el asunto ya se había interesado la picara negra honrilla; los amigos de Tetuán trataban de disuadirnos de nuestro propósito; muchos dudaban de que nos atreviésemos á realizarlo, y nosotros, por amor propio, no podíamos desdenar el ofrecimiento que nos hizo el xerif.

—Si tú te atreves á realizar el viaje, yo te garantizo la seguridad personal más absoluta para ti y para cuantos te acompañen—me había dicho el Raisuni.

—La única dificultad que el viaje ofrece son las molestias físicas; yo lo hice hace años y recuerdo que pasé muy malos ratos... Usted verá si se atreve; por mi parte, no hay ningún inconveniente—me dijo el alto comisario.

¿Qué me tocaba hacer, lectores, en estas circunstancias?... Hice lo que seguramente habría hecho cualquiera de vosotros; atreverme, ¡ir... y fui.

El ingeniero Sr. Roda y Hacar y el diplomático Sr. Espeluy, el primero con objeto de tomar notas para un proyecto de ferrocarril de Tetuán á Tánger y el segundo por un rasgo de turista intrépido, quisieron unirse á la expedición. De intérprete vino el señor Alvarez Tubán. Llevábamos tres ordenanzas armados con fusiles, y hasta Lauzien nos acompañó una pequeña escolta de fuerza regular indígena.

Pasado el puente de Lauzien, á las nueve de la mañana de un día caluroso, en el que los rayos del sol caían sobre nosotros como una lluvia de fuego, nos salió al encuentro la escolta que nos enviaba el Raisuni. La formaba una sección de Caballería mora al mando del caide Mohamed ben el Haxmi.

Tras corteses palabras de salutación, Mohamed ben el Haxmi nos dijo que tenía encargo del xerif, su Señor, de ponerse á nuestras órdenes y acompañarnos hasta las puertas de Tánger.

Contestamos expresando nuestra gratitud hacia el xerif por sus atenciones y el caide, después de hacerse traducir nuestras palabras, vimos que daba órdenes á uno de sus hombres, que inmediatamente partió, al galope, veloz como el viento. Chocándonos el detalle, interrogamos al caide, quien nos explicó que el caide había enviado al campamento del Raisuni (lo menos á quince leguas de distancia) un emisario para que transmitiese al xerif la noticia de que habíamos llegado sin novedad y que correspondíamos á su salutación.

Nos pusimos en marcha. El Haxmi, delante, seguido de un soldado «uyo», á unos diez metros de distancia. Flanqueados por soldados de Caballería mora, íbamos nosotros, y detrás de los ordenanzas, el grueso de la escolta.

Las fuerzas moras parecían ser de lo más escogido de la mehalá del Raisuni, á juzgar por la relativa uniformidad con que iban vestidos; los arcos de sus caballos eran encarnados y las sillas rojas; todos llevaban los fusiles muy relucientes y altas botas de cuero.

En pasando de Wad-Rás, el camino se hace más difícil; los caballos han de subir por empinadas onestas de pedregales, en los que resbalan sus pezuñas; á uno y otro lado del angosto paso hay abiertos verdaderos precipicios; la vegetación es salvaje, y en algunos sitios, completamente virgen, árboles tropicales de alturas gigantescas, bosques de chumberas, que, en algunas épocas del año, son madrigueras de animales fieros, abundando en todo tiempo los cacaletales y jabalíes. Menudean también las serpientes, que son un poco agresivas, pues acostumbran á deslizarse por entre las piedras del camino para enroscarse á los pies de los caballos. Por fortuna, en general tienen cortas dimensiones. La mayor que nosotros vimos mediría escasamente un metro.

A veces penetramos en caminos que recuerdan los vericuetos del Eruch y del Maestrazgo. Un guerrillero español con veinte hombres tendría un jaque, desde aquellos lugares, á los mejores ejércitos del mundo. A partir de Wad-Rás, no caminábamos media legua sin divisar patryras de moros armados, que, al ser vistos, se acercaban y presentaban sus armas: eran destacamentos del Raisuni. Por las alturas, otros grupos de moros vivaqueaban. Estas fuerzas son relevadas de semana en semana, y muchas de ellas, por carecer de tiendas, acampan día y noche al raso. Nadie cuida de ensillar las provisiones, que ellos se buscan

en los aduares más próximos ó agencian sobre el terreno. Así, el Raisuni puede tener guardadas muy cerca de doscientas alturas estratégicas sin preocuparse de organizar convoyes.

Llevábamos ya treinta y siete kilómetros de marcha, y nos faltaban treinta y cinco para llegar á Tánger; era la hora de una mediodía completamente africana, cuando divisamos el desfilaro del Fondac.

El camino, que estrecha por momentos, se hacía inaccesible; hubimos de bajar al fondo de un verdadero barranco cercado por enormes alturas. La importancia estratégica del Fondac depende de que es la llave de Tetuán á Tánger, y por esto el dominio de aquellos lugares fué siempre la aspiración constante de Francia.

Ya estábamos á la vista del famoso Fondac; vimos en las cumbres numerosos grupos de moros armados; eran las tropas de la mehalá del Raisuni que ocupan la posición y que se asomaban para contemplar el ascenso de nuestra caravana.

Cuando llegamos á lo alto se destacó un grupo de caballería mora, que vino á nuestro encuentro. Delante marchaba, montado brioso corcel, un jefe de marcial presencia; el viento agitaba su blanca chilaba y el sol hacía brillar su barba, negra como el ébano. Al cinto llevaba un alfanje de artística vaina; del pecho le pendía una gambia de plata labrada; calzaba botas altas de gamuza y espuelas doradas. El Haxmi, jefe de nuestra escolta, se adelantó para saludarle militarmente, y en seguida hizo nuestra presentación.

Estábamos en presencia de Allal Dux Ali, jefe de las fuerzas del Raisuni que guarnecen el Fondac; ascenden estas fuerzas á un millar de hombres.

Dux Ali nos tendió la mano, invitándonos á que nos apeásemos. Entramos en el Fondac; es un enorme edificio cuadrangular con una sola puerta, rodeado de murallas con almenas; en el interior hay grandes patios y galerías de pórticos; constituye una verdadera ciudadela, que se construyó más con fines militares que con el de que sirviese para descanso de los caminantes.

Según se lee en una inscripción que hay tallada en piedra sobre la puerta, hizo edificar el Fondac el Sultán Muley Abderramán, el año 1256 de la Egira. Sirve de albergue á los arrieros que cruzan entre Tetuán y Tánger y Tetuán y Alcázar. El nombre de Ain Yedida lo recibe de una fuente que se encuentra á algunos centenares de pasos.

Allal Dux Ali nos hizo subir á las habitaciones superiores del edificio, donde vimos numerosos fusiles y cajas de cartuchos. Pasamos á una habitación bastante grande, donde Dux Ali nos ofreció asiento sobre unas esteras, y después de presentarnos á su Estado Mayor, nos hizo servir un té.

Cuando hubimos descansado un rato, Dux Ali participó que nos tenían preparada comida. Muy de buena gana declinamos el obsequio, pues habíamos traído abundantes provisiones de Tetuán, y miráramos con horror la perspectiva de otra comida moruna; pero nos dimos cuenta de la gran pena que con ello causaríamos á Dux Ali.

—Yo tengo orden de mi señor, el xerif, de agasajaros y daros de comer, y dentro de la falta de medios, consecuencia natural de nuestra vida de campaña, he procurado cumplimentar los deseos de mi señor.

Los agricultores todos de España estamos de enorabuena. Por primera vez se ha conñado la cartera de Fomento á un hombre que comparte nuestro pensar y nuestro sentir, y que por su sólida preparación (demostrada en libros, en folletos, en conferencias y en su actuación desde hace muchos años) posee nuestra confianza.

Su posición independiente, sus hábitos de trabajo y de estudio, su vida activa, de obras más que de palabras, nos garantiza su buena voluntad, potísimo factor para el acierto.

Mas todo ello es insuficiente si, según viciosa costumbre y esterilizante idiosincrasia, nos contentamos con gustar la satisfacción de ver nuestros intereses en sus manos sin pasar de la anodina felicitación y el ceremonioso ofrecimiento de un apoyo que creamos nunca nos ha de ser perdido, hasta el punto de que si lo fuera nos causaríamos honda extrañeza.

Es preciso algo más; es preciso que todos y cada uno de los agricultores se sientan partícipes del honor y de las responsabilidades, que del vizconde de Eza piensen que no ha de encontrar la labor de defendernos y ayudarnos lisa y llana, sino que ha de tropezar con obstáculos y contrariedades que otros no encontrarán. Precisamente porque tiene un camino trazado, una personalidad propia y una voluntad recta, publicarán los escollos que hemos nosotros de ayudarle á sortear.

Así, podrá llevar á cabo si no toda, parte al menos, de su magna labor, tan pacientemente inculcada, y su paso por el Ministerio de Fomento no será como el de tantos otros, que sólo dejaron su flamante retrato pendiente del muro.

Importante sería también para nosotros estudiar la manera de conseguir que cuando «oficios que encarnan las aspiraciones de los ciudadanos, sobre los que especialmente han de ejercer su jurisdicción, llegan á las cumbres

Habría sido incorrecto y descortés rehusar un convite tan amable, y resignáramos. Nuestras botellitas de Rical, los farros de «fiois-grass», los embutidos y las provisiones que habíamos traído, quedaron para los ordenanzas; nosotros habíamos de hacer honor á los nuevos duros, á las gallinas rellenas, al cordero asado, al cuz cuz y á la lech agría con que nos brindaba Dux Ali por orden del príncipe su señor.

Mientras comíamos, Dux Ali y el Estado Mayor atendían al mejor servicio, sin profanar los manjares. Inquirimos la causa y supimos que, por haber entrado ya en el Ramadán, se hallaban sometidos al ayuno absoluto hasta la puesta del sol; fieles creyentes, aquellos moros resistían con una sola comida al día, hecha por la noche, y observaban el precepto de su religión con tanto rigor que, por muy desfallecidos que estén, no rruaban ningún alimento.

Después del almuerzo, continuamos el viaje; á unas cuantas leguas del Fondac, el terreno empieza á ser más llano; hay que atravesar muchos arenales, en los que el viento, á veces, levanta nubes de piedrecitas que azotan la cara de caminante; á medida que se adelanta el terreno va mejorando; nos acercamos á la zona internacional...

Hacemos alto para refrescar en la última posición española de la zona de Larache, la de Sel-la, donde los oficiales nos colman de atenciones. Constituyen la guarnición de este puesto, de fuerzas de la policía indígena, el capitán Antonio Casar y los tenientes G. Crespo y Tixeira y el médico militar Sr. Rodríguez Marchena, todos gente joven y de buen humor, que sportaban con entusiasmo y patriotismo admirables una vida de penalidad, de privaciones y de peligros, de la que jamás podrán formar idea exacta los que no hayan visitado aquellos agrestes lugares.

Estando en la posición de Sel-la tuvimos el alto honor de recibir un afectuoso saludo telegráfico del ilustre general Barrera, comandante general del territorio.

Con pena nos despedimos de aquellos valientes para llegar á Tánger con luz de día; faltaban unos veinte kilómetros; pero el camino iba siendo cada vez mejor; á las cinco de la tarde entr

SITUACION INTERIOR

EL BAZAR DEL OBRERO

NOTAS POLITICAS

MINISTERIOS

DE COMILLAS

Solucion de la huelga metalúrgica de Bilbao

LAS SUBSISTENCIAS

Junta provincial. La Junta provincial de Subsistencias, en la reunión celebrada el día 11 del actual, acordó, de conformidad con lo preceptuado en la vigente Real orden de 3 de Enero último, que la Alcaldía Presidencial carezca de facultades para introducir modificaciones en los precios de los artículos de primera necesidad, y que para conseguir esto tendrían precisión de dirigirse a la Junta de Subsistencias los industriales, alegando las causas y presentando los documentos justificativos de la pretensión de alza de los precios que formulen, la cual podrá autorizarse o denegarse en el término de cuarenta y ocho horas, contadas desde la que su informe presentado la propuesta.

Bolsa de abastos.

Cotización del día 13 de Julio de 1917. CARNES.—Vaca: Carne de segunda, kilo, 3,50 pesetas; filetes y carne de primera, 3,75; rosbif y riñones, 4,50; solomillo, 4.—Cordero: Chuletas y pieza, 2,60; falda y pescuezo, 1,70; paletilla, 1,80. PESCADOS.—Gallitos, kilo, 1,30 pesetas; merluza, 1,20; merlu, 2,90; rape, 1,50; sardina, 1,50. LEGUMBRES.—Arroz, kilo, 1,40 pesetas; garbanzos, 0,70; judías, 0,80 y 1,50; lentejas, 0,75. VERDURAS.—Acelgas, manojo, 0,90 pesetas; espárragos trigueros, 0,60; judías, kilo, 0,90; lechugas, docena, 0,90; patatas, viejas, kilo, 0,60; tomates, 0,16 y 0,20. VARIAS.—Aceite, litro, 1,40 pesetas; azúcar, kilo, 1,40; bacalao, 2,75; huevos, docena, 1,60.

VALENCIA 13.—Han sido autorizados para la exportación a los puntos que se indican las siguientes cantidades de arroz: Palma, 41.985 kilos; Ibiza, 2.300; San Sebastián, 3.000; Almería, 1.000; Pontevedra, 16.000; Larache, 20.000; Sevilla, 18.000; Huelva, 12.500; Barcelona, 1.500; Málaga, 700; Oviedo, 5.000; Cádiz, 10.000; Tenerife, 17.400; Las Palmas, 10.300; V. Tetuán, 2.500.

Se ha celebrado con gran animación el festival teatral de beneficencia, asistiendo las más distinguidas familias valencianas.

CONFLICTOS OBREROS

ZARAGOZA 13.—Ha sido agredido esta mañana el patrono Gerardo Alonso por un desconocido, que le infirió una herida profunda con una navaja.

Se ha celebrado con gran animación el festival teatral de beneficencia, asistiendo las más distinguidas familias valencianas.

BILBAO 13.—Los patronos metalúrgicos han nombrado una Comisión encargada de negociar con los obreros un arreglo que crite la huelga. Al efecto, ofrecerán un aumento del 20 ó el 25 por 100 en los salarios, equivalente a una peseta.

Mañana, a las diez de la mañana, se celebrará la reunión.

BADAJÓZ 13.—Se ha celebrado una reunión de representantes de los gremios de construcción para tratar de la escasez de madera, que se deja sentir desde que Portugal suprimió la exportación.

La censura

El director de nuestro querido colega «La Acción» nos envía la siguiente carta: «Señor director de EL DEBATE. Mi distinguido amigo y compañero: Han llegado a tal extremo las violencias cometidas por la censura con este periódico, que no teniendo ya medio alguno de formular protesta contra tanta injusticia, lo dirigiendo a S. M. el Rey el documento que le acompaño para que usted le conozca, y haga de él el uso que estime oportuno.

Creo que es esta una cuestión de dignidad en la que estamos interesados todos los periodistas, y antes de ir a una resolución que ponga a salvo nuestro decoro y nuestros intereses, he creído de mi deber, como monárquico, hacer uso del derecho que me concede el art. 13 de la Constitución, para poner en conocimiento de Su Majestad lo que está sucediendo.

Suyo afectísimo buen amigo y compañero G. E. S. M. M. Delgado Barreto. 12-VII-1917.

LOS MATONES

Una mujer apuñalada

En la calle del Mesón de Paredes, 61, cuarto número 4, habitaba, desde hace próximamente un mes, Timoteo López y su hija, Felisa López García, de treinta y ocho años, la que había envidado hace poco tiempo, en calidad de huésped, vino con ellos una temporada Afonso Ruiz Fuentes, de treinta y dos años, natural de Sanchos (Soria), que trabajaba como pinto en un restaurant de la Bonhita.

Por razones económicas, a la par que por pretender insistentemente el amor que Felisa le negaba, fué despedido de su casa.

Ayer, y estando ausente Timoteo, se presentó Afonso en el referido domicilio, hallando sola a Felisa. Lo que entre ellos ocurrió se ignora. Al poco rato, a las voces en demanda de auxilio, que la infeliz mujer lanzaba, acudieron los guardias de Seguridad números 880, Eugenio Barlanga, y 881, Nazario Tejo, encontrando a Felisa que yacía en un charco de sangre.

Conducida con la rapidez que requiere a la Casa de Socorro de la Incuria, los doctores Sánchez Rico y Gómez Jover la apreciaron echo heridas incisas, muy penetrantes y de unos tres centímetros de extensión, situadas en los regiones coxalga izquierda, externa izquierda, hiparietal, subcapular y mamaria izquierda, estas heridas de necesidad, fallaron. Felisa a poco de ingresar en el beneficio establecido.

El agresor, que se dio a la fuga, no ha podido ser hallado, no obstante las activas gestiones que la Policía realiza.

Visita del señor Obispo

El señor Obispo de Madrid-Alcalá, D. Prudencio Meló, estuvo ayer tarde, a las seis, en el Bazar del Obrero, notable y floreciente institución filantrópica, fundada por la virtuosa condesa de San Rafael y establecida en el paseo de los Pontones.

Nuestro Prelado fué recibido en el vestibulo del benéfico establecimiento por la aristocrática dama ya mencionada, muchas y distinguidas señoras del Patronato del Bazar del Obrero y de otras filantrópicas instituciones, el subsecretario de Instrucción pública, Sr. Jorro Miranda, y el gobernador civil, D. Abilio Calderón.

En los alrededores del Bazar del Obrero se había congregado, en masa, el vecindario de aquella popular barriada, que tributo al ilustre Prelado un cariñoso recibimiento.

El Sr. Melo Alcalá, acompañado de la condesa de San Rafael y de los señores Jorro y Calderón, comenzó inmediatamente la visita de los talleres, admirando el orden que en los mismos se observa y recibiendo de los obreros y obreritas que en los mismos se adiestran en los oficios que el día de mañana ha de permitirles ganarse honradamente la vida, inequívocas manifestaciones de simpatía y cariño.

Primero visitó el taller de recomposición de muebles usados, establecido en el ala derecha del edificio. Pasó después a los talleres de costura, y a continuación estuvo largo rato en el de carpintería y ebanistería, viendo trabajar a los obreros que un instante detuvieron su labor para saludar al Prelado.

En unos terrenos inmediatos al Bazar, el Sr. Melo Alcalá fué retratado por los reporteros de la Prensa gráfica, rodeado de las distinguidas personas que le acompañaban en la visita de los obreros de los distintos talleres.

A continuación, el Sr. Melo fué obsequiado con un refresco, terminado el cual, el maestro de taller D. Antonio Fernández dió lectura a un mensaje de los obreros, en el cual le saludaban y le agradecían la visita hecha a la casa, y demandaban su protección para conseguir que el párcero de La Paloma cediera al Bazar la antigua capilla de este nombre, donde se creara una escuela nacional, subvencionada por el Estado, en la cual la clase de Religión estaría desempeñada siempre por el párcero de La Paloma, y en la que recibirían católica instrucción muchos centenares de niños, quienes se encontrarían en condiciones de poder seguir una carrera especial, costeada por las damas del Patronato.

El Sr. Melo Alcalá escuchó muy complacido la lectura, y ofreció su desinteresado y entusiasta concurso para que los obreros vean realizadas sus aspiraciones, recabando también la ayuda del subsecretario de Instrucción pública.

Como prueba de gratitud, los obreros regalaron al Prelado una artística pluma de plata.

Terminado el refrigerio, el Prelado visitó la exposición del Bazar del Obrero, para la que también tuvo muchas frases de elogio, y acto seguido abandonó el benéfico establecimiento, mostrándose muy complacido y felicitando a la condesa de San Rafael y a las damas que la ayudan en sus filantrópicos fines, por el grado de esplendor a que han sabido llevar tan provechosa obra.

Congreso de abogados de San Sebastián

A petición de varios Colegios de abogados, el Comité de organización del Congreso de abogados de San Sebastián ha acordado prorrogar hasta el día 10 de Agosto próximo el plazo de admisión de temas e inscripciones.

Buque inglés puesto a flote

ALMERIA 13.—Después de imprevos trabajos se ha podido poner a flote el vapor inglés «Saharav», que embarrancó en punta Puerto de Carboneras.

El buque estaba empotrado en un banco de arena.

La carga, de nitró de Chile, ha sido desalojada.

Iba destinada a Marsella. Por no tener averías ha zarpado de nuevo.

SUCESOS

De la cama al suelo. Nieves Aguilar Junquera, de un año, so cayó de la cama, en su domicilio, Blasco de Garay, 34, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.

Igual le ocurrió al niño de cinco meses Francisco Trillo García, en su casa, Mesón de Paredes, 68, resultando también con distintas lesiones.

Un bocadillo. Un perrito, muy «salso», hizo la «onogada» de morder en la pierna izquierda a Francisco Pérez Pardo, de catorce años, en la calle de Santa Engracia, produciéndole una herida.

El can [que encanto] creemos que será sometido a observación.

Gaída. En la calle de Calatrava sufrió una caída y la fractura de la pierna derecha Florentino Jover Vega, de sesenta y dos años. Ingresó en el Hospital General.

Robo. Durante la ausencia de su domicilio, Fuentes, 5, tercero, de la tipa Rosa lo regresó, unos desconocidos se apoderaron de unas sortijas de platino y brillantes, cuyo valor se ignora.

Dos periódicos suspendidos en Barcelona

Dato y Sánchez Guerra tratan de convencer a los parlamentarios para que no vayan a Barcelona. Lerroux, Melquiades Alvarez y Pablo Iglesias, conferencian

EN LA PRESIDENCIA

Sin noticias. La conversación del presidente con los periodistas careció ayer de interés. Nada tengo que comunicarle a ustedes—dijo el presidente—, y en los periódicos tampoco he visto cosa que valga la pena de recogerse.

—Claro—repusimos—, como que la censura no nos permite hablar de cosas que pudieran ser interesantes.

El presidente del Consejo, a esta observación de los periodistas, contestó lamentándose de que las circunstancias forzaran al Gobierno a mantenerla con todo rigor.

Consejo de ministros. Anunció el Sr. Dato que el lunes ó martes se reunirán los ministros en Consejo.

Visitas. Han visitado al Sr. Dato el general Alsiná y D. Miquel Moya, éste para dar las gracias al Gobierno por la celebrada con que ha resuelto asuntos de gran interés para la Prensa en general, y singularmente para la de Barcelona.

EN GOBERNACION

La censura. El ministro de la Gobernación, hablando ayer mañana del ejercicio de la previa censura, recordó que él, después de la reunión que tuvo con los directores de periódicos, accedió a que en éstos pudieran sustituirse las líneas tachadas por líneas de puntos.

Esta concesión hizo el ministro como prueba, y no como sistema, y ahora, según el Sr. Sánchez Guerra, ocurre que los periódicos hacen un abusivo uso de las líneas de puntos, abuso que el ministro no está dispuesto a consentir.

Periódicos suspendidos. El ministro de la Gobernación, que comió anoche con la marquesa de Argüelles, acudió después a su despacho, recibiendo a los periodistas, con los que conversó breves momentos.

Respondiendo a las preguntas que le hicieron sobre la suspensión del diario de Barcelona «La Veu de Catalunya», el Sr. Sánchez Guerra la confirmó, anunciando también que había sido suspendido el periódico «La Publicidad».

El ministro de la Gobernación, justificando la suspensión, dijo que en casos como el que ha determinado la suspensión de los dos citados periódicos está dispuesto a ser inflexible y enérgico.

Respondiendo a esta actitud que es de BARCELONA

La suspensión de «La Veu de Catalunya»

BARCELONA 13.—El capitán general, Sr. Marina, ha visitado al obispo de la diócesis, doctor Reig.

Tres obreros de los que se encuentran con el sindicalista Climent la noche en que apareció asesinado, declararon ante el juez. Dicese que se encerraron en absoluto mutismo en algunos puntos interesantes, y que incurrieron en palpables contradicciones.

En la Maison Dorée ha sido obsequiado con un banquete el presidente del Ateneo Barcelonés, en homenaje a su actuación al frente de dicho centro de cultura.

Ayer, a las seis de la tarde, se presentó en la casa de «La Veu de Catalunya» el delegado del distrito de «La Lonja», para decir que el periódico quedaba suspendido, y que luego recibirían el oficio del gobernador, notificándolo. El gobernador nos ha dicho que la suspensión obedeció a haber repartido «La Veu» una hoja de encaje, en la que se hacía referencia a la Asamblea. El Sr. Matos nos dijo que estaba dispuesto a obrar del mismo modo con cuantos periódicos hicieran lo mismo. El periódico llamado «El Poble Catalá» ha publicado una segunda edición con el mismo tamaño y caracteres de letra que «La Veu».

En la calle de la Cruz Cubierta arrolló un tranvía a una niña de cinco años, sufriendo tan graves heridas que falleció poco después.

Se ha celebrado el entierro del sindicalista José Climent, cuya muerte se dice fué causada por herida casual.

DE ENSEÑANZA

A los maestros normales

La Asociación de la Enseñanza Católica invita a todos aquellos maestros que se crean lesionados en sus derechos profesionales por la Real orden de 19 de Junio último para que acudan a la reunión que se celebrará (Dios mediante) en su domicilio social: Ciudad Rodrigo, número 10, mañana, domingo, de diez a once de la mañana.

Los que no puedan asistir deben enviar su adhesión, pues se tiene el propósito de recurrir ante el Tribunal de lo Contencioso.

El Sr. Obispo preconizado de Vitoria, realizando una obra tan importante para la Iglesia en una diócesis pobre como la de Tuy, augura grandes empresas para la gloria de Dios en la fervorosa y floreciente Sede, tan sabiamente regida todavía por nuestro amadísimo Prelado matritense.

Aunque en proporciones más modestas, también cincuenta de nuestros seminaristas madrileños pasarán dos meses en el campo, gracias a la generosidad de nuestro insigne Prelado y de otras personas buenas.

Recomendamos a las oraciones y caridad de nuestros lectores tan importante obra, así como las demás que para bien de la Santa Iglesia realiza el Fomento de Vocaciones.

Durante el verano de las señoras pueden enviarse los donativos al señor director, Peñas, 20, Madrid.

Los militares podrán ejercer la abogacía

DE GRACIA Y JUSTICIA. Con referencia a un suelto publicado en «La Acción» de ayer, el ministro de Gracia y Justicia manifestó que la provisión de los Registros de la Propiedad de Cogolludo y Martos está ordenada por Reales órdenes, que no han podido ejecutarse por haber acordado el Tribunal Supremo de lo Contencioso administrativo su suspensión interin se deciden los recursos interpuestos por los registradores interesados declarados excedentes.

Affairs que las provisiones de los Registros de la Propiedad, se hacen siempre en los plazos reglamentarios.

DE GUERRA

Destinos. El «Diario Oficial» publica propuesta de destinos de jefes y oficiales de Veterinaria.

Retiros. Concédese al teniente coronel de Estado Mayor D. José Herreros continuar en filas hasta cumplir los sesenta y cuatro años, por ser caballero de la Real y militar Orden de San Fernando.

Concursos hipóticos. Se autoriza a los jefes y oficiales para asistir a las carreras de caballos de San Sebastián y Santander.

Abogados y militares. Se resuelve que las clases é individuos de tropa, como los oficiales que poseen el título de abogado, puedan ejercer la abogacía siempre que con ello no desatiendan sus preferentes obligaciones militares, y que para ejercer dichas funciones en los Tribunales ordinarios vestirán de toga.

Escuelas de aerostación. Se dispone que los oficiales, cuya relación se publica, se incorporen a Palencia el 31 del actual para asistir a la Escuela práctica de Aerostación que ha de verificarse en dicha capital.

COTIZACIONES DE BOLSAS

4 por 100 Interior. Serie F, 72,55. Idem E, 72,50. Idem D, 72,65. Idem C, 74,40. Idem B, 74,70. Idem A, 74,50. Idem G y H, 74.

4 por 100 Exterior (Estampillado). Serie F, 79,40. Idem E, 79,35. Idem D, 80,20. Idem C, 80,60. Idem B, 81,50. Idem A, 81,50.

5 por 100 amortizable. Serie D, 91,50. Idem C, 92. Idem B, 92. Idem A, 93.

Carpetas provisionales 5 por 100 Amortizable. Emisión de 1917. Serie F, 90. Idem E, 90. Idem D, 90. Idem C, 90. Idem B, 90. Idem A, 90.

Obligaciones del Tesoro al 4,75 por 100. Serie B, 101,83.

Banco Hipotecario de España. Cédulas hipotecarias al 4 por 100, 95,50. Idem id. al 5 por 100, 104,75.

Valores industriales. Banco de España, 454. Compañía de Tabacos, 268. Azucarera preferentes, 75,25. Idem ordinarias, 26,25. Duro Felguera, 163. Alcolheras, 96,50.

Ferrocarriles. M. & Z. y A., 300. Nortes, 292. Langreo, 100.

Obligaciones. General Azucarera, estampilladas, 75. Valores agrarios. Banco del Río de la Plata, 230. Cambios. Francos, 75,65. Libras, 20,51. Dolares, 4,33.

BOLSA DE BILBAO. Banco de Bilbao, 1.830. Banco de Vizcaya, 153. Crédito Minero, 195. Sota, 2.920. Nervion, 2.700. Unión, 2.115. Vascongadas, 1.200. Rachi, 2.150. Arreará, 1.045. Sotero, 700. Dicitio, 4.105. Varcoña (ordinarias), 570. Pápetera, 85. Resineras, 255. Duro Felguera, 160.

BOLSA DE BARCELONA. Cambios realizados de la Sociedad Anónima-Gari, de Barcelona. Exterior, 79,70. Nortes, 58,08. M. Z. A., 59,90. Andaluces, 58,81. Orense, 17,99. Crédito Mercantil, 53 libras, 90,32. franco, 75,05.

DE ZARAGOZA

Sindicalistas condenados

ZARAGOZA 13.—En Mequinenza se le disparó una escopeta al niño Fernando Cherill, resultando herido de gravedad.

Resultó también con heridas graves otro niño que jugaba con Fernando.

La Audiencia ha condenado a dos meses de arresto mayor a los sindicalistas Angel Lacort y Zenón Canudo, por desacato a la autoridad.

El segundo ha sido condenado, además, a dos años de destierro por injurias graves.

Ha sido nombrado administrador apostólico de la diócesis de Tudela el Arzobispo doctor Soldevilla.

Las fiestas del Seminario

COMILLAS 13.—Ayer tarde se celebró el megal concierto artístico, dirigido por el admirable músico Pedro Otaño. La «Marcha de San Ignacio», que el Padre Otaño ha instrumentado maravillosamente; la «Suite Vasca», de que es autor; el «Oratorio de Santa Isabel», de Liszt; las «Canciones búlgaras», de Franch; el «Mestas», de Haendel, y el «Lohengrin», de Wagner, fueron insuperablemente interpretados por la nutrida masa coral del Seminario, acompañada por órgano y piano. Distinguidos los solistas Ormechea, Urriza, Franch, Blanco, Subirats y el niño Mendizábal.

El público, entusiasmadísimo por la labor artística del Padre Otaño, tributó una entusiasta ovación.

La concurrencia, que fué enorme, llenó el salón de actos y los adyacentes. Asistieron algunas damas de la aristocracia montañesa, entre ellas las marquesas de Comillas, Movellán, Monteflorido y Hoyos, condesas de Montefrío y Mieres, baronesa de Gáel, y señoritas de Somosierra, Güell, Mayo, Fernandez de Castro, López Satrustegui y otras.

A las ocho de la mañana tuvo lugar, con extraordinaria solemnidad, el acto de trasladar los restos del Padre Gómez, primer rector del Seminario de Comillas, desde el camposanto a la iglesia de la Universidad pontificia.

La exhumación de los restos, que se guardaban en una caja de ébano, colocada en un nicho, revisió gran esplendor.

Rezados los responsos por el preste, Padre Ibero, se condujeron las cenizas en andas, que llevaban cuatro Padres de la Compañía. Presidió el funebre cortejo el Obispo de Apolonia y auxiliar de Valladolid, formando la comitiva los seminaristas y antiguos alumnos y profesores del Seminario, parte de la colonia veraniega, la marquesa de Comillas, autoridades locales y gran gentío.

Subieron a pie hasta la iglesia del Seminario, cantándose en el trayecto salmos y responsos. Luego se cantó la Misa solemne de Golgotha, oficiando de Pontifical el señor Obispo de Apolonia.

Ocupó el trono el señor Nuncio, acompañado del Obispo de Santander y de la marquesa de Comillas.

En el antepresbiterio tomaron sitio, en los reclinatorios, las autoridades y personalidades.

La oración fúnebre estuvo a cargo del doctor D. Fidel García, magistrado y provisor de Palencia, antiguo alumno del Seminario. Su discurso se inspiró en estas palabras del Eclesiastes: «Alabemos a los varones esclarecidos que fueron nuestros padres en la vida.»

Terminada la Misa, se cantaron responsos, por los Prelados de Apolonia y Santander, y por el Nuncio.

Los restos del Padre Gómez fueron depositados en la hornaca de la capilla de San Antonio, velados por un tapiz, aguardando la resurrección de los muertos y la posible veneración de los fieles.

Ahora comienza la velada en el Seminario.

ULTIMA HORA

En la Academia de Infantería

TOLEDO 13.—Aprobaron el primer ejercicio de ingreso para la Academia de Infantería: Don Antonio Alcantarilla, Botella, D. Angel Rojas Santamaría, don Joaquín Cruz Lacaz, D. Joaquín Candelas Chinchón, D. Valeriano Olla Cruceada, D. Luis Pérez Pérez, D. Mariano Bernards Benedit, D. Pascual Arzuruz Romero, D. Bernardo Fernández Valsera, D. Gonzalo Suárez Navarro, D. Hilario Fernández Reico, D. José Pérez Fuentes, D. Francisco Rodado Soto, D. Manuel Pujales Villanata, D. Cristóbal Lora Castañera, D. Enrique Jiménez Muñoz, D. José Merino Cisneros, D. Joaquín Pérez Roncat, D. Alfonso Infantes Bernal, D. Antonio López Haro, D. Angel Soto Miranda, D. Carlos Maldonado Fournier, D. Rafael Muñoz Valcárcel, D. Miguel Gallardo Puerto, D. Fidel Germán López, D. Manuel Altozano Castilla, D. Enrique Niño González, D. Luis Fernández Blanco, D. Manuel Pinofel Martínez, D. Antonio García Rodríguez, D. Salvador Martín Astorgarra, D. Félix Márquez Alonso, D. Simón Vizcaíno Sagasta, D. Fernando Alvarez Mancha, D. Luis García Gervás, D. Ramón Castro Gallarza, don Pedro Acosta García, D. Francisco Marín Pantoja, D. Jesús Vázquez Minomo, D. Ramón Rivero Mira, D. Pascual Minamo Concepción, D. Luis Urdisan Campos, D. Jesús Utecla Plaza.

Aprobaron el segundo ejercicio: Don Miguel Alonso Mata, D. Manuel Reiro Norega, D. Manuel Villalta Medina, don Miguel Román Garrido, D. César Guzmán Salgado, D. Antonio Sagrario Rocafort, D. Gonzalo Borrás Cerrado, D. Miguel Moset Sánchez, D. Arturo Leccano Calenti, D. Colón Martínez Hernández, D. Federico Meana Casnedo, D. Antonio Mogeno Fariolis, D. Andrés Hernández Santonja, D. Juan Campo Valdés, D. Enrique Fuentes Fuster, D. José Sardo Martínez, D. José Mosquera Feliuro, D. Francisco Fuster Mosquera, D. Emilio Samper Ruiz, D. Federico García González, D. Manuel Fuente Castelló, don Luis Paredes Blanco.

Aprobaron el cuarto ejercicio: D. Francisco Casas Meticollas, D. Francisco Martín Moya, D. Félix Martínez Vera, don Amador Martín García, D. José Vida Bolanos, D. Francisco Sánchez González, D. José López Fontanar, D. Julián Suárez Inclán, D. Joaquín Pontes Pita, don Luis Viardide Larandusa, D. Luis Yérez Albert, D. Benito Campos García, don Domingo Lara Rosal, D. Salvador Boiches Trujillo, D. Manuel Sierra Carmoña, D. Pedro Pascual Montañés y don Agustín Bustamante Vivas.

Aprobaron el quinto ejercicio: D. Fernando Mayo Morales, D. Rafael Miralles Besels, D. Antonio Moraleda Momarés, D. José Bravo López, D. Rafael Trigueros Sánchez, D. Luis Pardo Alvarez, don Adolfo Torres Aguilar, D. Francisco Heredia Molina, D. Francisco Esteban Rodríguez, D. Vicente Hidalgo Lara y don Manuel Calvo Fernández.

Aprobaron el sexto ejercicio: D. Fernando Mayo Morales, D. Rafael Miralles Besels, D. Antonio Moraleda Momarés, D. José Bravo López, D. Rafael Trigueros Sánchez, D. Luis Pardo Alvarez, don Adolfo Torres Aguilar, D. Francisco Heredia Molina, D. Francisco Esteban Rodríguez, D. Vicente Hidalgo Lara y don Manuel Calvo Fernández.

La Oficina Informativa de Enseñanza, Marqués de Cubas, 3, resuelve consultas, remite datos y proporciona toda clase de informes.



